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Министр по ЧС Сырым Шарипханов от-
метил заблаговременную  подготовку к 
предстоящему паводковому сезону. Для 
оперативного реагирования на возмож-
ные осложнения обстановки созданы 
специальные группировки сил и средств 
государственной системы гражданской 
защиты. В их составе свыше 39 тыс. че-
ловек, порядка 11 тыс. единиц техники, 
более 500 плавательных средств и свы-
ше трех тысяч мотопомп.

В постоянной готовности находят-
ся воздушные суда АО «Казавиаспас» 
на случай оперативной переброски сил 
и эвакуации населения. Воинские части 
гражданской обороны также готовы к 
участию в спасательных операциях.

С докладами об исполнении противо-
паводковых мероприятий в регионах в 
режиме селекторной связи  выступили 
акимы областей. 

- Совместно с министерствами вод-
ных ресурсов и ирригации, экологии и 
природных ресурсов, по чрезвычайным 
ситуациям приняты меры по предотвра-
щению наводнений. Ежедневно ведется 
мониторинг уровня воды на реке Сырда-
рье, за опасными участками закреплены 
ответственные учреждения со специаль-
ной техникой, сформированы необходи-
мые материально-технические ресурсы. 
Состояние водного хозяйства находится 
под постоянным контролем, - отметил 
руководитель региона Н.Налибаев.   

В Дорожную карту противопаводковых 
мероприятий на 2021-2023 годы вклю-
чены 17 проектов, из которых на сегод-
ня реализованы восемь. Причем шесть 
из них полностью завершены за счет 
средств местного бюджета.  Два проек-

та по защите населенных пунктов от под-
топления, средства на которые должны 
были выделить из республиканской каз-
ны, реализованы за счет местного бюд-
жета, еще один проект находится на ста-
дии реализации. Из Дорожной карты ис-
ключены два проекта в связи с утратой 
актуальности, по остальным проектам 
после внесения изменений и дополнений 
подана заявка в Министерство по ЧС для 
выделения из республиканского бюдже-
та  средств на 3,5 млрд тенге. В связи с 
окончанием срока Дорожной карты дан-
ные проекты внесены в «Комплексный 
план социально-экономического разви-
тия Кызылординской области на 2024-
2028 годы» и направлены на рассмотре-
ние госорганов.  

По завершении заседания Правитель-
ства Н.Налибаев провел совещание, на 
котором обозначил круг задач и дал ряд 
поручений.    

Акимам Кызылорды и районов пору-
чено усилить наблюдение на опасных 
участках реки, организовать круглосу-
точное дежурство, создать необходимый 
фонд инертных материалов в населен-
ных пунктах, в которых  есть опасность 
подтопления, для проведения инженер-
ных работ в случае   необходимости. От-
ветственность за готовность аварийно-
спасательных служб и техники, а также 
проведение мониторинговых работ воз-
ложено на областной департамент по 
ЧС. Перед Арало-Сырдарьинской  бас-
сейновой инспекцией поставлена задача  
контролировать уровень воды в реке, ко-
ординируя работу с профильными госу-
дарственными органами. 

   Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

Профилактика важнее всего
Первое в новом году заседание Пра-

вительства Казахстана под председа-
тельством Премьер-Министра Алиха-
на Смаилова было посвящено текущей 
санитарно-эпидемиологической ситуа-
ции в стране.   

Как отметила министр здравоохранения 
Ажар Гиният, по итогам 2023 года эпидситу-
ация по инфекционным заболеваниям сохра-
нялась стабильной. Благодаря профилактиче-
ским мерам не зарегистрировано 20 особо опас-
ных инфекционных заболеваний, среди кото-
рых чума, холера и полиомиелит. Отмечается 
снижение заболеваемости по 39 инфекциям, в 

том числе по коронавирусной, ротавирусной и 
острым кишечным. 

В настоящее время продолжается очередной 
сезон заболеваемости острыми респираторны-
ми инфекциями, который ежегодно длится с 
октября по май. Для  профилактики гриппа в 
прошлом году привито 2,4 млн человек из групп 
риска, что составляет 12% от населения страны. 
При этом рекомендуемый уровень ВОЗ состав-
ляет не менее 10%.

В целом с начала эпидсезона в стациона-
рах получили лечение более 31 тыс. больных,  
амбулаторно пролечено свыше 2 млн пациен-
тов. Всего по стране развернуто около 10 тыс. 
инфекционных коек, из них для детей – поряд-
ка 3 тыс.
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На заседании Правительства РК под предсе-
дательством Премьер-Министра Алихана Сма-
илова рассмотрены вопросы готовности реги-
онов к паводковому периоду. 

Вчера Глава государства Касым-
Жомарт Токаев принял акима Ка-
рагандинской области Ермаганбе-
та Булекпаева.

Президент заслушал доклад об итогах 
социально-экономического развития Ка-
рагандинской области за 2023 год. Как от-
мечалось, за 11 месяцев объем промыш-
ленной продукции составил 3,1 трлн тен-
ге. Инвестиции в основной капитал уве-
личились на 16,3% и достигли 727 млрд 
тенге. Обеспечен рост в отраслях обра-
батывающей промышленности: маши-
ностроении – на 45%, легкой промыш-
ленности – на 23,9%, фармацевтике – на 
20%. Увеличение также отмечается в бу-
мажной промышленности, стройинду-
стрии и черной металлургии.

В секторе малого и среднего бизнеса 
занято 45% активного населения регио-
на, действуют более 100 тысяч компаний. 
Для предпринимателей розничный налог 
снижен с 4 до 2%. В 2024 году планиру-
ется повысить долю МСБ в ВРП с 19 до  
25%.

По словам акима области, создание бо-
лее 25 тысяч рабочих мест во всех отрас-
лях экономики позволило снизить уро-

вень безработицы до 4,1%,  бедности – до 
2,7%. Реальные доходы населения вырос-
ли на 4,7%.

Президенту было доложено о ходе про-
хождения отопительного сезона, а также о 
текущей ситуации в системообразующем 
предприятии Qarmet. Е.Булекпаев рас-
сказал о мерах, предпринимаемых новым 
инвестором для стабилизации и увеличе-
ния объема производства, а также о пла-
нах по модернизации и обеспечению без-
опасности труда работников компании.

В социальной сфере начато строитель-
ство 92 объектов сельского здравоохра-
нения, модернизация двух межрайонных 

больниц. По проекту «Комфортная шко-
ла» строятся 10 объектов с завершением 
в 2024 году, это обеспечит 7100 мест для 
школьников.

Кроме того, аким отчитался о состо-
янии социальной сферы, реализации 
проектов «Ауыл – Ел Бесігі» и «Ауыл  
аманаты».

По итогам встречи Касым-Жомарт  
Токаев дал ряд поручений по дальнейше-
му развитию области и повышению бла-
госостояния жителей. Глава государства 
также отметил необходимость держать на 
особом контроле ситуацию на объектах 
компании Qarmet.

Итоги и оптимистичные планы

НОВОСЕЛЬЕ

Под крышей дома своего
В поселке Тасбогет сда-

ли в эксплуатацию жи-
лой дом на 53 квартиры. В 
торжественной церемонии 
вручения ключей новосе-
лам приняли участие аким 
области Нурлыбек Нали-
баев, депутаты Мажилиса 
Парламента Жигули Дай-
рабаев, Мурат Абенов, 
Мархабат Жайымбетов и 
Мурат Ергешбаев. 

Как отметил руководитель 
региона, значительная часть 
бюджетных средств в области 
направлена на развитие соци-
альной сферы, строительство 
инфраструктурных объектов. 
Одно из приоритетных направ-
лений государственной поли-
тики в социальной сфере – ре-

шение жилищных проблем  
населения.

– В 2023 году по 
области велось 

строитель-

ство 300 жилых домов на 4108 
квартир. Около 2400 семей 
въехали в новые квартиры. В 
результате, решены жилищные 
проблемы 11 тысяч жителей ре-
гиона, – сказал Н.Налибаев. – 
В текущем году из республи-
канского бюджета выделено 
14,3 миллиарда тенге на строи-
тельство по области 70 много-
квартирных домов.   В прошлом 
году получили жилье благода-
ря помощи государства около 
450 семей из категории соци-
ально уязвимых. В новом доме, 
который сегодня сдан в экс-
плуатацию, за счет бюджетных 
средств выкуплены 38 квартир 
для семей, остро нуждающихся 
в улучшении жилищных усло-
вий. Это еще одно яркое свиде-
тельство заботы государства о 
гражданах. 

Аким области выразил при-
знательность подрядчику стро-
ительных работ – ТОО «Алтын 
Айдарлы», представители ко-
торого качественно выполнили 
работу и сдали объект в срок. 

В ходе церемонии 
Н.Налибаев вручил  благодар-

ственные письма руководи-
телям и работ-

никам строи-
тель-

ных компаний, ветеранам сфе-
ры за их добросовестный труд и 
вклад в развитие региона. 

С радостным и долгождан-
ным событием новоселов позд- 
равил мажилисмен Жигу-
ли Дайрабаев. Он отметил по-
зитивные изменения, рост 
по основным показателям 
социально-экономического 
развития по итогам прошлого 
года, пожелал региону успехов 
и дальнейшего процветания.     

Учитель одной из школ горо-
да Мереке Тауманова от имени 
новоселов поблагодарила ру-
ководство области, подрядную 

компанию, завершив-

шую строительство дома.  
Среди тех, кто получил клю-

чи от новой квартиры – жи-
тельница Кызылорды Меруерт 
Жакипова. 

– В очереди на жилье стоя-
ла с 2007 года. Воспитываю ре-
бенка с особыми потребностя-
ми. Наконец, спустя 17 лет по-
лучила долгожданное жилье. 
Квартира мне очень понрави-
лась. Спасибо руководству об-
ласти и строительной компа-
нии, – сказала она.    

Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

Конечно, стоимость 
мобильного интернета, 
как и всех прочих необ-
ходимых ресурсов, -
болезненный вопрос 
для потребителей. Од-
нако, по официальным 
данным, Казахстан вхо-
дит в число стран с са-
мым дешевым мобиль-
ным интернетом.

СОЦИУМ

В народе давно бытует шутка, что цены еже-
годно поднимаются всего на два вида това- 
ров - продовольственные и непродоволь-
ственные. К последним относятся и услуги мо-
бильных операторов, которые систематически 
«радуют» нас SMS-уведомлениями о том, с ка-
кого числа  повысится стоимость нашего тари-
фа. При этом, ранее, чтобы подсластить пилю-
лю, они любезно добавляли в тарифные планы 
какие-то дополнительные «плюшки». 3 стр.

Оставайтесь 
на связи... если сможете

Берегите нервы!
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Распоряжением аки-
ма области, по согласо-
ванию с Администра-
цией Президента РК и 
городским маслихатом 
акимом города Кызыл- 
орды назначен Серик 
Кожаниязов.  

Родился в 1965 году в 
Кызылорде. Инженер-
механик, экономист. 
Окончил Кузбасский 
политехнический ин-

ститут, Евразийский национальный универси-
тет им. Гумилева.

Трудовую деятельность начал в 1989 году 
инженером-технологом кызылординского 
механико-ремонтного завода. В 1992-1999 го-
дах – директор малого предприятия «Серік», 
ИПФ «Арко-инвест», в 1999-2001 годах – ди-
ректор городского бизнес-центра при акиме го-
рода Кызылорды, Центра по привлечению ин-
вестиций и развитию фондового рынка при аки-
ме Кызылординской области, главный менед-
жер ЗАО «ОНПФ «Сеним» по области.

В 2001-2007 годах – заведующий отделом 
формирования рыночной инфраструктуры ап-
парата акима области, директор областного де-
партамента предпринимательства и промыш-
ленности, в 2007-2008 годах – аким города  
Кызылорды.

В 2008-2014 годах работал главным инспек-
тором, заместителем заведующего отделом, за-
ведующим отделом организационной работы и 
регионального развития Канцелярии Премьер-
Министра РК.

В 2014-2019 годах – заместитель акима обла-
сти, специальный представитель Президента РК 
на комплексе «Байконур».

В 2019-2021 годах работал государственным 
инспектором Администрации Президента РК. В 
2021-2022 годах – вице-министр экологии, геоло-
гии и природных ресурсов Республики Казахстан.

С июня 2022 года до нового назначения – 
первый заместитель акима Кызылординской 
области. 
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СТУДЕНТ, МЫ ЖДЕМ ТЕБЯ 
Аким города Аральска Батыржан Уза-

ков встретился со   студенческой моло-
дежью. Состоялся обстоятельный раз-
говор с будущими специалистами, в нас- 
тоящее время обучающимися в Западно-
Казахстанском медицинском университете 
имени М.Оспанова. Главная тема беседы – 
дефицит врачей, особенно специалистов 
узкого профиля. Поэтому аким обратился к 
молодым людям с призывом вернуться после 
окончания вуза домой и внести вклад в раз-
витие и процветание своей малой Родины. 

Руководитель районной многопро-
фильной больницы рассказал студентам о 
специальностях, недостаток которых ощу-
щается на сегодня особенно остро. Сту-
денты получили ответы на интересующие 
их вопросы относительно их будущего  
трудоустройства.

  

ВЕЛЕНИЕ ВРЕМЕНИ
В коворкинг-центре Казалинской район-

ной библиотеки состоялась дискуссия, на 
которой  обсуждены вопросы перевода госу-
дарственного языка на латинскую графику.  

Как отмечено, реформа казахского ал-
фавита обусловлена историческими пред-
посылками и нацелена на повышение гло-
бальной конкурентоспособности стра-
ны, на ускоренную интеграцию в мировое 
научно-образовательное, технологическое 
и коммуникационное пространство. 

С информацией выступил специалист 
центра обучения языкам Жубаткан Тан-
жанов, который объяснил причины и пре-
имущества перехода на латиницу, правила 
использования нового алфавита.  

Вниманию участников «круглого стола» 
представили  тематическую выставку.   

ОБМЕНЯЛИСЬ ОПЫТОМ
В поселке Жалагаш прошел областной се-

минар на тему «Эффективные методы под-
готовки к Единому национальному тестиро-
ванию». В нем приняли участие учителя ка-
захского языка и литературы организаций 
образования области.   

Цель  семинара – повышение профес-
сиональной компетентности учителей 
в общеобразовательных школах, обмен 
опытом в формировании функциональной 
грамотности учащихся.

Учителя-предметники провели мастер-
классы, панорамные уроки.

ГАЗИФИКАЦИЯ РАЗДВИГАЕТ 
ГОРИЗОНТЫ 

В Сырдарьинском районе продолжаются 
работы по газификации аульных округов. В 
прошлом году в рамках 95-летия района газ 
провели в аул имени Калжана ахуна. Более 
200 млн тенге будет выделено на продолжение 
работ по подключению к голубому топливу 
аульных округов имени А.Токмагамбетова и  
С.Сейфуллина. 

Все аулы расположены в непосред-
ственной близости от поселка Терено-
зек. По последним двум населенным пун-
ктам в прошлом году проведен конкурс по 
госзакупкам, победителем которого стало 
ТОО «АЭS andLimited». Проложено 6,6 км 
труб для подачи газа высокого давления. 
Общая протяженность газопровода – 48,6 
километра.

В этом году начнутся работы по газифи-
кации одного из самых крупных населен-
ных пунктов Сырдарьинского района – 
аула Шаган. На эти цели на 2024 год вы-
делено 100 млн тенге, на сегодня начаты  
работы по проведению госзакупок.  

ВО ГЛАВУ УГЛА – ВОСПИТАНИЕ 
В Шиелийском районе состоялось со-

вещание, на котором были подведены ито-
ги воспитательной работы за минувший год. 
В его работе приняли участие руководители 
организаций образования, завучи, педагоги-
психологи, социальные педагоги.  

С отчетом выступила руководитель рай-
онного отдела образования Жибек Байму-
ратова. Директор областного центра вос-
питания, спорта и дополнительного обра-
зования Фархад  Досаев ознакомил при-
сутствующих с результатами проверки, 
высказал замечания и предложения. Было 
поручено  провести семинары, обучаю-
щие курсы и практические занятия в рам-
ках «Интегрированной образовательной  
программы».

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

ТЕРЕНОЗЕК

График приема граждан должностными лицами Кызылординского областного маслихата
«ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ»

В целях пресечения фактов нарушения требований законов                          
«О противодействии коррупции» и «О государственной службе 
Республики Казахстан» в здании областного маслихата, располо-
женном по адресу: г. Кызылорда, улица Бейбарыса Султана, № 1, 
установлен ящик по приему заявлений граждан, а также работает 
«телефон доверия» - 60-54-01.

Электронная почта: kyz_oblmaslikhat@mail.ru  

Ф.И.О. Должность Дата и время 
приема 

Адрес государственного 
органа

Телефон

Байкадамов Наурызбай
Сейткалиевич

Председатель четверг 
15.00- 17.00 

г. Кызылорда, 
ул. Бейбарыса Султана, № 1 

605401

Досжан Жандос 
Сермаганбетович  

Руководитель              
аппарата  

вторник  
15.00-17.00   

г. Кызылорда,
 ул. Бейбарыса Султана, № 1  

605399

стр. 1 На конец 2023 года в стра-
не зарегистрировано более 29 тыс. случа-
ев кори, из них 80% приходится на детей 
до 14 лет. С 1 января выявлено 1674 случая 
кори. Для стабилизации ситуации в про-
шлом году проводилась плановая вакци-
нация – привито порядка 700 тыс. детей в 
возрасте до шести лет.                 

После заседания Правительства аким 
области Нурлыбек Налибаев провёл   со-
вещание, предупредил о необходимости 
продолжения плановой и дополнительной  
иммунизации в регионе.

– Глава Правительства поднял ряд акту-
альных вопросов, связанных с санитарно-
эпидемиологической ситуацией в стра-
не, поручил вести систематическую и ка-
чественную профилактику инфекцион-
ных заболеваний. В нашем регионе коли-
чество заражений коронавирусом снизи-

лось в 55 раз по сравнению с отчетным пе-
риодом 2022 года. Однако в прошлом году 
зарегистрировано 1682 случая заболева-
ния корью. Для стабилизации эпидемио-
логической ситуации в соответствии с ре-
шением главного государственного сани-
тарного врача в ноябре проведена массо-
вая иммунизация против кори, – сказал  
глава региона.

Областному управлению санитарно-
эпидемиологического надзора поручена 
работа по предотвращению распростране-
ния кори, краснухи, паротита и коронави-
русной инфекции. Необходимо организо-
вать  профилактические мероприятия про-
тив эпидемий  в образовательных учреж-
дениях области, усилить разъяснитель-
ную работу среди населения о важности  
иммунизации. 

Жанна СРАЖАДИНКЫЗЫ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Профилактика важнее всего 

Вопросы безопасного доступа 
к школам в зимний период, на-
чала времени уроков и рацио-
нального планирования родите-
лями распорядка дня детей об-
суждены на брифинге с участи-
ем заместителя акима области 
Мейрамбека Шермаганбета и 
руководителя областного управ-
ления образования Аскарбека 
Есжанова. 

Информируя о заболеваемости сре-
ди школьников, М.Шермаганбет отме-
тил стабильную  эпидемиологическую  
ситуацию. 

– С 2022-2023 учебного года в шко-

лах введена пятидневная рабочая  
неделя, – сказал замакима об-
ласти. – С учетом этого рас-
пределены и количество ча-
сов по классам и учебным 
предметам.  В нашей обла-
сти продолжительность уро-
ков составляет 45 минут, в 
односменных школах они начинают-
ся в 8.30. Учитывая короткий световой 
день в зимнее время начало утренних 
занятий в двусменных школах установ-
лено на 8.00. Уроки второй смены по-
сле санитарной и влажной уборки меж-
ду сменами должны начинаться в 14.00 
и заканчиваться в 19.00. 

Руководитель профильного ведом-
ства А.Есжанов обратился к родителям 
с просьбой взять под строгий контроль 

соблюдение режима дня детей, сбалан-
сировать периоды работы и отдыха, 
сна и приёмов пищи. 

– Для укрепления здоровья, ум-
ственной активности и качествен-
ной учёбы ребенка родителям важ-
но наладить его распорядок, – отме-
тил он. –Взрослым необходимо урегу-
лировать время для отдыха, питания, 
сна детей, а также использования ими 
смартфонов-гаджетов.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ОБРАЗОВАНИЕ

Нужен правильный режим

Вчера на заседании актива аким об-
ласти Нурлыбек Налибаев представил 
своего первого заместителя Данияра 
Жаналинова.  

– Данияр Ергалиевич – высококвалифици-
рованный специалист в области финансов, ра-
нее работал вице-министром финансов Респу-
блики Казахстан, председателем Комитета го-
сударственных доходов, занимал другие вы-
сокие руководящие должности. С сентября  
прошлого года работает заместителем акима об-
ласти. Его профессиональный опыт и потенциал 
в отраслевом министерстве будут способствовать 
социально-экономическому развитию региона, 
привлечению средств из республиканского бюд-
жета, — выразил надежду аким области. 

Депутат Мажилиса Парламента Мурат Ер-
гешбаев, председатель областного маслихата 
Наурызбай Байкадамов и аким Жанакорганско-
го района Мурат Тлеумбетов поздравили коллег 
с назначением на новые должности.

По согласованию с 
Администрацией Пре-
зидента РК, распоря-
жением акима области 
им назначен Данияр  
Жаналинов. 

Родился в 1975 году в 
Алматинской области. 
Инженер-экономист. 
Окончил Казахскую ака-
демию транспорта и  

коммуникаций.
Трудовую деятельность начал в 2000 году на-

логовым инспектором Налогового комитета по 
городу Талдыкорган. В 2002-2010 годах работал 
налоговым инспектором, руководителем, глав-
ным налоговым инспектором, руководителем 
отдела, заместителем начальника департамента 
налогового комитета по Алматинской области. 

С 2010 по 2014 годы – руководитель управ-
ления налогового комитета Министерства фи-
нансов РК, в 2014-2018 годах – руководитель 
департамента Комитета государственных до-
ходов Министерства финансов РК по Северо-
Казахстанской области, с 2018 по 2021 годы – 
руководитель департамента государственных 
доходов по Мангистауской области. В 2021-2022 
годах работал вице-министром финансов РК.

В 2022-2023 годах  – председатель Комитета 
государственных доходов Министерства финан-
сов РК.

С сентября 2023 года до нового назначения – 
заместитель акима Кызылординской области.

Вчера на заседании акти-
ва под председательством 
акима области Нурлыбека 
Налибаева коллеги прово-
дили на новую должность 
Асылбека Шаменова, рабо-
тавшего акимом Кызылор-
ды с апреля 2022 года.  

Теперь он будет работать в 
должности государственно-
го инспектора отдела госконт- 
роля Администрации Прези-
дента Республики Казахстан. 
Н.Налибаев поблагодарил экс-
акима города за плодотворную 
работу, вклад в развитие региона 
и вручил ему Почетную грамоту 
области.

Руководитель региона рас-
сказал о проделанной работе, 
направленной на развитие об-
ластного центра. Он, в частно-
сти, отметил, что если на нача-
ло 2022 года бюджет Кызылор-
ды составлял 51,6 млрд тенге, 
то по итогам прошлого года он 
достиг 95,1 млрд тенге. За этот 
период А.Шаменов сформиро-
вал положительную динами-

ку социально-экономического 
развития Кызылорды. 97,7% 
населения города охвачено го-
лубым топливом. К природ-
ному газу подключены также 
пригородные аулы Абай и До-
сан, полностью решена пробле-
ма общественного транспор-
та. За последние два года введе-
ны в эксплуатацию две школы 
и два Дома культуры. В рамках 
национального проекта «Ком-
фортная школа» начато строи-
тельство пяти учебных заведе-
ний. При четырех школах воз-
ведены пристройки на 1850 
мест. Начали работать центры 
«Отбасы орталығы» и «Анаға 
тағзым», введены в эксплуата-
цию 39 жилых домов на 2 102 
квартиры, обновлены совре-
менными панелями фасады 42 
старых многоэтажек, благо- 
устроены дворы. В городе и 
прилегающих населенных пун-
ктах отремонтированы доро-
ги, проложены пешеходные до-
рожки. Сданы в эксплуатацию 
автомобильный мост через ка-
нал «Кызылжарма» в микро-
районе «Байтерек», транспорт-
ная развязка на месте примыка-

ния главной левобережной ули-
цы к международной автотрас-
се «Западная Европа-Западный 
Китай», расширены проспек-
ты Султана Бейбарса и Аста-
ны. Реализуется и ряд других  
проектов. 

Как было отмечено, по со-
гласованию с Администраци-
ей Президента РК и городским 
маслихатом, распоряжени-
ем акима области на должность 
акима Кызылорды назначен  
Серик Кожаниязов.  

Руководитель региона отме-
тил, что назначенца отличают 
опыт, профессионализм, спо-
собность оперативно прини-
мать решения и выразил уве-
ренность в том, что он выпол-
нит все поставленные задачи, 
направленные на социально-
экономическое развитие област-
ного центра. В различных от-
раслях предстоит воплотить ряд 
проектов, в частности, ориенти-
рованных на совершенствова-
ние архитектурного облика об-
ластного центра и пригородных 
населенных пунктов, модерни-
зацию коммунального сектора, 
снижение уровня преступности. 

Необходимо продолжить рабо-
ту по обеспечению жильем и зе-
мельными участками граждан из 
социально уязвимых слоев насе-
ления. Также поручено создать 
новые рабочие места, увеличить 
налоговые поступления, отре-
монтировать дороги на окраи-
нах. Координация этой и дру-
гой работы – задача не только 
акима города, но и всех управле-
ний, департаментов, правоохра-
нительных органов. 

Сейчас в Кызылорде реализу-
ются масштабные проекты: воз-
водятся парогазовая установ-
ка, новый терминал аэропорта 
«Коркыт ата», автовокзал совре-
менного типа. Начато строитель-
ство Дворца школьников, мно-
гопрофильного физкультурно-
оздоровительного комплекса с 
крытым бассейном, централь-
ного стадиона. Также заплани-
ровано строительство центра на-
стольного тенниса, соответству-
ющего международным стан-
дартам, здания музыкального 
колледжа, перинатального цент- 
ра на 200 коек. При поддерж-
ке местного предпринимате-
ля Аскара Аубакирова осущест-
вляется реконструкция цент- 
ральной площади города. Кро-
ме того, в этом году намечает-
ся осуществить реконструк-
цию улиц Жаппасбая батыра и  
Яссауи.

Депутат Мажилиса Парла-
мента Мархабат Жайымбетов, 
общественный деятель Ибра-
гим Абибуллаев, учредитель те-
леканала «Когам ТВ» Шакиза-
да Абдикаримов, руководитель 
городского отдела экономики 
и финансов Гульнар Баймаха-
нова поздравили А.Шаменова 
и С. Кожаниязова с назначени-
ем, пожелали им успехов в даль-
нейшей работе, сообщает пресс-
служба акима области.

Назначен первый 
замакима области

ОБЛАСТНОЙ ЦЕНТР

Впереди большая и ответственная работа
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ПАМЯТЬ

Знаю его давно, были в его 
жизни разные ситуации. Но всег-
да он оставался неизменен в од-
ном: если кому-то давал обеща-
ние, то обязательно исполнял его. 
Единство слова и дела – этого 
принципа он придерживался всю 
сознательную жизнь. 

После окончания Джамбул-
ского гидромелиоративно-строи-
тельного института по специаль-
ности «Промышленное и граж-
данское строительство» А.Ша-
менов начал работать в 1971 
году в строительном управлении 
«Промстрой» треста «Кызылор-
дастрой». В 1971-1977 годы по-
следовательно прошел ступени 
карьерного роста – был рабочим, 
мастером, прорабом, старшим 
прорабом. Его наставниками по 
работе были его первые руково-
дители – прораб Кенес Мунке-
ев, начальник участка Амир Та-
нибергенов, главный инженер 
Иван Павлович Щелконогов, 
начальник управления «Пром-
строй» Тимофей Пак, управляю-
щий трестом «Кызылордастрой» 
Семен Ашкинадзе. Большую леп-
ту в становление и закалку моло-
дого специалиста внесла и пер-
вичная партийная организация, 
её бессменный вожак Яков Фе-
доров, который для многих моло-
дых специалистов стал истинным 
наставником. 

В первой половине 70-х го-
дов в этом управлении работала 
большая группа молодых специ-
алистов – выпускников вузов и 
техникумов, которая проходила 
«школу жизни» в рабочем коллек-
тиве, известном населению регио-
на возводимыми объектами в тот 
период – целлюлозно-картонный 
завод, вторая очередь ТЭЦ-6, пти-
цефабрика, молочный завод (ком-
бинат), ремонтно-механический 
завод, предприятие «Рисмаш», 
чуть позже силикатный завод, фа-
брика нетканых материалов. Вче-
рашние студенты, такие, как Айт-
мурат Шаменов, Леонид Хан, Га-
бидулла Конакбаев, Султанбек 
Махамбетов набирались профес-
сионального опыта на строитель-
стве этих уникальных (на тот пе-
риод) в инженерном плане объек-
тов. Каждое сооружение требова-
ло от них инженерной смекалки, 
расчета, организаторских способ-
ностей, умения рисковать и взять 
ответственность на себя. 

Именно эти качества позво-
лили в дальнейшем продвинуть-
ся Айтекену по служебной лест-
нице. В 1977-1985 годы он воз-
главлял отдел треста «Кызыл- 
ордастрой», ПМК-27 треста «Рис- 
совхозстрой», занимал руководя-
щие должности до управляющего 
предприятием. Достаточно ска-
зать, что заместителем управля-
ющего такого большого треста он 
стал в 34 года, а управляющим – в 
35 лет, что по меркам того пери-
ода свидетельствовало об огром-
ной ответственности, которая 
легла на плечи молодого руково-
дителя. 

Работая начальником ПМК 
в родном Жалагашском районе 
он вел совхозное строительство 
на левобережном оросительном 
массиве. Эти социально-культур-
ные и производственные объек-
ты до сих пор функционируют в 
аулах «Аккум», «Акарык», «Тан», 
«Мадениет», «Жанаталап». 

В те годы левобережный массив 
орошения был Всесоюзной удар-
ной комсомольской стройкой и от 
умелых действий руководства тре-
ста «Риссовхозстрой», руководи-
телей ПМК на местах зависело за-
крепление рабочих кадров – стро-
ителей в низовьях Сырдарьи. Ай-
текен делал всё, чтобы создать на 
местах дислокаций объектов ком-
фортные в бытовом плане усло-
вия для своих подопечных. Рабо-
чие уважали его за то, что он всег-
да выполнял свои обещания. Его 
подчиненные (инженерно-тех-
нические работники, штукатуры, 
плотники, каменщики, механиза-
торы и другие) говорили про него, 
что он «хозяин слова». 

Позже, работая в 1985-1998 
годы на руководящих должно-
стях в трестах «Кызылордасовхоз-
строй», «Кызылордастрой», объ-
единениях «Кызылордамелиора-
ция», «Облагропромстрой», Кы-
зылординском горисполкоме, 
акимате области, возглавляя со-
зданное им ТОО «ШАМ», он не 

изменял своим принципам. Был 
требовательным и настойчивым 
менеджером, много сил вложил 
в социально-экономическое пе-
реустройство низовьев Сырда-
рьи. Горел и жил порученным 
ему делом, мог по работе и «снять 

стружку», однако всегда оставал-
ся добрым и отзывчивым по от-
ношению к своим рядовым ра-
ботникам, ценил их профессио-
нализм и честность.

Водитель Нысанбай Молдахо-
жаев, длительное время работав-
ший под его началом, вспоминал: 
«В лихие 90-е годы Айтмурат Му-
ралиевич оказался для меня той 
спасительной соломинкой, кото-
рая позволила мне безболезнен-
но перейти этот рубеж. Благода-
ря Айтекену был обеспечен ра-
ботой, приносил доход семье. Он 
одним из первых среди предпри-
нимателей области понял нужды 
и чаяния простых людей в те не-
простые годы и открыл в област-
ном центре оптовый рынок «Ар-
зан базар». Всегда помогал нам и 
нашим семьям в сложных ситуа-
циях. Был щедрым на спонсор-
скую помощь не только нам, но 
и другим людям, особенно лицам 
преклонного возраста, ровесни-
кам своих родителей».

Об искренности и доверитель-
ных отношениях с подчиненны-
ми свидетельствует и тот факт, 
что мой бывший студент по по-
литехникуму Иосиф Ким – «пра-
вая рука» Айтекена – стал дав-
но своим в семье Шаменовых, 
принимая их боль и радости, как 
свои личные. Как-то Иосиф по-
ведал мне, что благодаря содей-
ствию своего руководителя он из 
простого электрика стал директо-
ром ТОО «ШАҚ». На свой 60-лет-
ний юбилей получил в подарок от 
него швейцарские часы, которые 
он бережет как зеницу ока как па-
мять о Айтекене. 

Айтмурат Муралиевич всегда 
спешил на помощь другим, тем, 
кто нуждался в его поддержке. В 
1996-1997 годы в осенне-зимний 
период из Караганды его фирма 
завозила в Кызылорду в среднем 
200-300 вагонов угля, и по лично-
му распоряжению Айтекена прак-
тически всем пенсионерам – го-
рожанам бесплатно выдавалось по 
две тонны твердого топлива. Такая 
помощь касалась не только отдель-
ных лиц, но и целых коллективов. 

В 70-е годы, когда филиал  
ДГМСИ только зарождался и ста-
новился на ноги, он оказывал боль-
шую спонсорскую помощь это-
му коллективу. Айтекен и возглав-
ляемые им коллективы постоянно 
были шефами средней школы №5 
имени И.Панфилова в областном 
центре, оказывали помощь в её ре-
монте, оборудовании кабинетов.

Мне довелось тесно общаться 
по работе с А.Шаменовым, когда 
он был заместителем акима обла-
сти в 1998-1999 годы. У него сло-
жились деловые взаимоотноше-
ния с коллегами по работе, осо-
бенно теплые и доверительные 
они были с Нурланом Еримбето-
вым, подчиненными референта-
ми по строительству. 

Именно на его плечи легли 
многие организационные вопро-
сы, связанные с ликвидацией ава-
рии и осуществлением ремонта 
на ТЭЦ-6, где 11 января 1998 года 
рухнула крыша и полностью были 
разрушены котлы №7,8, повреж-
дено другое оборудование. ТОО 
«Казэнегосервис» протянуло руку 
помощи и буквально за пять ме-
сяцев вновь построило и запусти-
ло в строй новую ТЭЦ. О слож-
ности и масштабности проведен-

ных работ свидетельствует то, что 
в Кызылорду из России, Украины 
и городов Казахстана поступило 
160 вагонов оборудования, мно-
гое из которого проектировалось 
и изготовлялось в заводских усло-
виях буквально на ходу. Монта-
жом и установкой оборудования 
на ТЭЦ занимались около 800 
высококлассных специалистов из 
стран СНГ. Они выполнили свою 
работу на «отлично» и 29 октября 
1998 года обновленная ТЭЦ дала 
тепло горожанам. 

Айтекен одним из первых в об-
ласти позитивно встретил переме-
ны, связанные с переходом к рын-
ку, стал владельцем частной ком-
пании, показывая пример другим 
жителям области. Будучи извест-
ным предпринимателем, он нема-
ло своих средств вложил в прове-
дение Дней культуры Кызылор-
динской области в Алматы и Аста-
не. В одном из жилых микрорай-
онов северной столицы построил 
для детворы хоккейный корт, от-
крыл небольшую гостиницу по 
проспекту Республики, в которой 
на первых порах, в период рожде-
ния новой столицы, находили 
приют многие кызылординцы.

Открытость, желание прийти 
на помощь людям впитаны Айте-
кену с молоком матери, многое он 
перенял от отца — Мурали Ша-
менова. Когда не стало отца (1974 
год) весь груз ответственности за 
большую семью Шаменовых лег 
на плечи Айтекена, и он успешно 
справился с этой задачей. На пра-
вах старшего брата всю теплоту 
своего сердца отдал своим брать-
ям и сестрам, помог получить им 
высшее образование, создать се-
мьи, дал путевку в жизнь. Навер-
ное, не обошлось без его помощи 
и совета, когда его брат и сестра 
(Атамурат, Балжан) встали на  
научную стезю и защитили дис-
сертации на соискание ученой 
степени докторов наук. Айтекен 
с большой теплотой и уважени-
ем относился к своим родителям. 
В его доме на самом видном месте 
размещены их портреты, личные 
вещи, семейные реликвии (награ-
ды отца и матери, публикации о 
них), чтобы его дети и внуки, дру-
гие потомки Шаменовых хорошо 
знали свою родословную и люби-
ли родную землю.

В честь своего отца, ветерана 
Великой Отечественной войны и 
сельского хозяйства М.Шамено-
ва, удостоенного многих государ-
ственных наград (ордена Ленина, 
Октябрьской Революции, «Знак 
Почета», Красной Звезды, Отече-
ственной войны нескольких сте-
пеней и другие), он возвел памят-
ник и мечеть.

Государственный деятель, 
экс-депутат Сената Парламента 
РК Иран Амиров, уже ушедший 
из жизни, сказал о нем на поми-
нальном асе следующее: «Я хоро-
шо знал Мурали Шаменова, мое 
детство прошло на его глазах. Он 
много сил вложил в становление 
жителей нашего колхоза (совхо-
за), который возглавлял около 20 
лет, и никогда не забывал о сво-
их детях. Воспитал прекрасных 
сыновей и дочерей. Старший сын 
Айтмурат продолжил дело, нача-
тое отцом. Они оба навсегда оста-
нутся в моем сердце как пример 
служения своему народу». 

Айтекен с супругой Алимаш 
воспитали дочь Сауле, сыновей 
Адильбека и Шамурайта, каж-
дый из которых нашел свое место 
в жизни. А.Шаменов не мог нара-
доваться на своих внуков, опекал 
их, баловал и позволял им совер-
шать всякие шалости, за что рань-
ше наказывал своих детей. Свой 
магазин в областном центре на-
звал «Айша» в честь первенца – 
внучки.

Его сестра Балжан однажды 
сказала мне: «Айтекен для нас – 
братьев и сестер, был глыбой. Он 
заменил нам отца, и каждый из 
нас при решении жизненно важ-
ных вопросов всегда советовался 
с ним. Сейчас я особенно остро 
ощущаю эту потерю. Образова-
лась какая-то пустота, которую 
заменить нечем».

Конечно, для Балжан и близ-
ких Айтекена его преждевре-
менный уход из жизни – это не-
восполнимая утрата. Пусть Все-
вышний благословит и утешит их 
в это скорбное время, и упокоит 
душу усопшего Айтекена своей 
любовью и милосердием! 

Его праведные и добрые дела 
остались в сердцах многих людей, 
живших и работавших вместе с 
ним, или просто знавших его, по-
лучавших от него помощь. 

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, г. Астана

Человек слова и дела
Время неумолимо летит вперед. Прошло десять лет, 

как с нами нет одного из видных сыновей земли Сыра 
Айтмурата Шаменова, всю свою жизнь посвятившего 
служению ей. Его добрые дела остались в памяти мно-
гих жителей Приаралья. 

АГРАРНЫЙ СЕКТОР

Примечательно, что ООН объявила 2023 год Международным годом про-са. Выбор на него пал не случайно, ведь засухоустойчивая и питатель-ная культура является актуальной в условиях изменения климата. В рам-ках этой кампании Продовольствен-ная и сельскохозяйственная органи-зация ООН параллельно с другими ак-циями объявила кулинарный конкурс среди поваров мира на составление Глобальной книги рецептов блюд с просом. В выпущенном издании пред-ставлены тщательно отобранные блюда. В Казахстане из этой сельхоз-культуры готовят вкусное националь-ное блюдо «майсөк», в которое до-бавляют сливочное масло, сахар или соль по вкусу. 
Все активней занимаются выращи-

ванием проса и земледельцы Жана-корганского района. В прошлом году эту культуру здесь разместили на 276 гектарах. Больше всего просо выра-щивают в ауле Коктобе – на 80 гекта-рах, в ауле Кандоз – на 80 га и в Кара-тобе – на 60 га. 
В аульном округе Кандоз львиная доля проса выращивается в аграр-но-индустриальной зоне, где в про-шлом сезоне работой были заняты 30 человек. В первое время мало кто надеялся на эффективность агрозо-ны, но результаты показали обрат-ное. Подспорьем оказалась поддерж-ка местных властей. Так, на бюджет-ные средства установили трансфор-матор и гидронасосы для полива, ко-торые работают на электричестве. За весь период вегетации просо по-

ливается четыре раза. За каждый по-лив дехканин платит три тысячи тен-ге, что не сильно бьет по карману. А вот, если бы насосы работали на ди-зельном топливе, оплата была бы в разы дороже. 
Жители аульного округа большие мастера по выращиванию этой сель-хозкультуры. Надо сказать, это не-лёгкий труд, однако в их случае, как говорится, овчинка стоит выделки. Например, обработанное просо на рынке стоит 900-1000 тенге за кило-грамм. Дехкане аула продают свою продукцию в Жанакоргане, Туркеста-не, Кызылорде, есть покупатели из Алматы и Астаны.

О том, что заниматься возделыва-нием проса выгодно на своем приме-ре доказали жители аула Бахыт Сапар-баев и Арипхан Байкенжеев, которые получили по пять тонн урожая. При удачном раскладе на продаже этой сельхозкультуры можно заработать до пяти миллионов тенге за сезон.
Максут ИБРАШЕВ

Овчинка стоит выделкиМаловодье последних лет побуждает дехкан возделывать менее влагоёмкие сельскохозяйственные культуры. Одна из них, которая на наших землях дает хороший урожай, – просо. 

ПОВЫШЕНИЕ 
НЕИЗБЕЖНО? 

В прошлом году медиа-портал «Кара-
ван», разбираясь в вопросах регулярно-
го повышения стоимости тарифов сото-
вой связи, писал следующее: «Казахстан-
цы как оставались, так и остаются со-
вершенно беззащитными перед подоб-
ным отношением провайдеров. Причем 
эксперты утверждают, что «такая прак-
тика присуща только Казахстану» – ни-
где, даже на постсоветском пространстве 
нет ничего похожего, не говоря о странах 
дальнего зарубежья. 

– В Казахстане, к сожалению, в любой 
момент оператор может вдруг решить по-
менять населению тариф на более доро-
гой и сделать это без препятствий. Челове-
ку просто говорят: вы платили, к примеру,  
2 500 тенге, а теперь будете 3 000 тенге, и 
все. Вам просто пришлют уведомление об 
этом. Хочешь – бери, не хочешь – не бе-
ри, – вот уже не первый раз возмущается 
президент ОЮЛ «Интернет Ассоциации 
Казахстана» Шавкат Сабиров. По его сло-
вам, «в Казахстане распространилась опас-
ная и порочная практика оставлять все на 
усмотрение сотовых операторов». 

– Уверен, что сегодня в республике 
почти нет пользователей, которые бы не 
сталкивались с этой проблемой. Особен-
но среди тех, кто пользуется Интернетом 
не менее пяти лет, – говорит он.

Что остается делать в такой ситуации 
абоненту? Максимум, что может сделать 
пользователь, – это «перепрыгивать» от 
одного оператора к другому. Но, мягко 
говоря, идея эта так себе, ведь нет абсо-
лютно никакой гарантии, что о пользо-
вателе и его интересах там будут беспоко-
иться и заботиться лучше. 

При этом, по словам пользователей, 
очередной рост цен за абонентскую плату 
абсолютно не обоснован, поскольку ка-
чество Интернета по-прежнему оставля-
ет желать лучшего.

– Почему и на каком основании они 
поднимают цену на связь? Если каче-
ство ужасное, Интернет слабый. Почему 
не регулируют цены на связь? – не уста-
ют возмущаться казахстанцы в соцсетях.

По мнению Ш.Сабирова, тут может 
помочь только Министерство цифрово-
го развития, инноваций и аэрокосмиче-
ской промышленности Республики Ка-

захстан (МЦРИАП). Именно это ведом-
ство должно стоять на страже интересов 
простых пользователей. И если оно нас 
не защитит, то уже никто не поможет. 
Плюс антимонопольный орган должен 
следить, чтобы не было сговора по сто-
имости услуги.

А еще провайдерам удобно при-
крываться действующей сегодня ста-
тьей 116 Предпринимательского ко-
декса РК и статьей 20 Закона РК «О 
связи», согласно которым «опера-
тор связи вправе самостоятельно 
установить тарифы на услуги свя-
зи». В эти статьи никто не торопит-
ся внести необходимые поправки. 

Поэтому стоимость сотовой свя-
зи может расти постоянно.

НЕМНОГО ИСТОРИИ
История с изменени-

ем тарифных планов нача-
лась в 2015 году с передачей 
в МЦРИАП полномочий по 
разработке правил оказания 

услуг связи. В марте этого же 
года были утверждены правила, 
которые обязывали операторов 
сотовой связи получать согласие 

абонентов при изменении усло-
вий тарифа.

Позднее Агентство по защите и 
развитию конкуренции (АЗРК) вы-

несло предписание и обязало МЦРИАП 
убрать это требование, поскольку оно 
противоречило законодательству в обла-
сти защиты конкуренции.

Понятно, что абонент никогда не со-
гласится на повышение цены, какими бы 
причинами это ни было обусловлено. Кро-
ме того, на рынке нет ни одного примера 
подобного регулирования цен на потреби-
тельские товары или услуги. Например, в 
супермаркетах не спрашивают, готовы ли 
вы купить молоко по предложенной цене.

Предписание было исполнено, но с ян-
варя 2022 года МЦРИАП снова внесло в 
правила изменения, которые содержали 
противоречия и недоработки. Например, в 
них были одновременно две нормы, регу-
лирующие изменение тарифных планов. В 
одном из пунктов допускалось изменять и 
закрывать тарифные планы, известив або-
нентов за 30 дней. При этом запрещалось 
упразднение, пока есть хоть один абонент.

Другой обязывал получать согласие 
абонентов при изменении тарифных пла-
нов, если они были связаны с улучшением 
качества услуг сотовой связи и происходи-
ли без изменения себестоимости тариф-
ного плана либо в случае увеличения та-
рифа на основе обоснованных затрат (вве-
дение новых технологий в эксплуатацию). 

С 17 апреля 2023 года введены в дей-
ствие новые правила оказания услуг свя-
зи. По ним казахстанские операторы мо-
гут менять только стоимость тарифно-
го плана, но не его наполнение или дру-
гие условия. Был издан соответствующий 
приказ МЦРИАП. 

ТАК СЕБЕ ПРИЧИНА 
Со стороны операторов вопрос стоит 

иначе: потребление ежегодно растет, або-
ненты проводят больше времени в Ин-
тернете, пользуются все большим коли-
чеством сервиса, аудио- и видеоконтент 
становится лучшего качества, а значит, 
тяжелее. Актуализация тарифных планов 
(в частности, увеличение объема звонков 
и Гб) позволяла удовлетворять растущий 
спрос и снижать стоимость 1 Гб.

Сеть и потребление трафика растут, 
оператору необходимо держать качество 
связи на уровне – именно поэтому по-
являются новые тарифные планы, цена-
ми и наполнением отвечающие вызовам 
времени. Однако новые правила сковы-

вают гибкость операторов, не позволяя 
подстраивать условия и наполнение та-
рифных планов под особенности рынка 
и потребления абонентов. Операторам 
остается создавать новые тарифные пла-
ны и поднимать цены на текущие, не ме-
няя их наполнения, что в конечном ито-
ге повлияет на абонентов – переход на но-
вый пакет будет менее выгодным. А вме-
сте с этим запрет на упразднение неак-
туальных тарифных планов приведет к 
росту количества услуг связи, что повлия- 
ет на расходную часть оператора по со-
держанию систем и оборудования, а так-
же его инвестиционную повестку, что, в 
свою очередь, замыкается на главном для 
людей вопросе – качестве связи и техно-
логиях. Это не очень хорошая перспекти-
ва, учитывая общую тенденцию на рынке.

В августе 2023 года главный ис-
полнительный директор компании 
«Beeline-Казахстан» Евгений Настрадин 
на пресс-конференции в СЦК ответил на 
вопрос о том, почему тарифы на мобиль-
ную связь повышают без согласия або-
нентов. В частности он заявил, что сто-
имость тарифов не поднимают одномо-
ментно. Сотовый оператор пересматри-
вает тарифные планы, которые долгое 
время находятся в обращении.

– Их стоимость на 20, а иногда на 40 
процентов ниже актуальной рыночной 
стоимости. Мы «подтягиваем» их под ак-

туальную рыноч-
ную цену. Рань-
ше в предыду-
щих своих докла-
дах я рапортовал 
о том, что мы по-

стоянно должны обслуживать сеть и по-
крывать операционные затраты, инве-
стировать. И инвестиции растут. Понят-
ное дело, что если тарифы будут низки-
ми, ниже рыночных, то ни о каком раз-
витии речи не будет. Будет происходить 
на фоне роста потребления трафика де-
градация скорости и качества, и увеличе-
ние количества «белых пятен». В случае с 
«Beeline» есть большое разнообразие та-
рифов, и вы можете выбрать тот, кото-
рый вам нравится, – сказал Е.Настрадин. 

На официальном сайте «Beeline-Ка-
захстан» повышение цен на услуги объ-
ясняют тем, что компания подвержена 
влиянию инфляции, зависит от повыше-
ния цен на электроэнергию, на оборудо-
вание и от ряда других факторов. 

ЧТО ДУМАЮТ В АЗРК 
Как сообщил информационный портал 

«Алау» 8 января 2024 года: «Специалисты 
Агентства по защите и развитию конку-
ренции проанализировали условия тариф-
ных планов и динамику изменения цен на 
услуги сотовой связи в стране. Причина – 
многочисленные жалобы в ведомство со 
стороны населения. В итоге выяснилось, 
что только с мая по июль 2023 года сотовые 
операторы повысили стоимость оказыва-
емых услуг по 30 тарифным планам. Рост 
цен по ним серьезный – от 7,7% до 57,3%.

– По этой причине, с учетом пункта 3 
статьи 99 Предпринимательского кодек-
са, то есть в связи с повторным обнаруже-
нием в календарном году признаков анти-
конкурентных согласованных действий, 
агентством начаты расследования в отно-
шении сотовых операторов – АО «Кселл», 
ТОО «МТ-С» и ТОО «Кар-Тел», то есть 
Тele2, Аctiv, Beeline, – сообщил пресс-се-
кретарь агентства по защите и развитию 
конкуренции РК Нуржан Садырбай. 

В ведомстве подчеркнули, что ранее 
агентством в действиях сотовых операто-
ров по установлению стоимости звонков 
за одну минуту разговоров и один SMS в 
тарифных планах уже были обнаружены 
признаки антиконкурентных согласо-
ванных действий. А сейчас выявлено по-
вторное нарушение, поэтому всем сото-
вым операторам направлены уведомле-
ния о том, чтобы они снизили цены. При 
этом представители сотовых операто-
ров считают, что, если ценообразование 
будет сдерживаться, то их отрасль стол-
кнется с дефицитом инвестиций, и это 
напрямую скажется на качестве связи. 

Подготовила 
Анна РОМАНОВА

Оставайтесь на связи... 
если сможете

СОЦИУМ
стр. 1



11 января 2024 г.
www.kzvesti.kz4

Генеральный директор - 
Аманжол ОНГАРБАЕВ

Главный редактор - 
Жанибек ИСАЕВ 

Собственник: товарищество с ограниченной ответственностью «Сыр медиа» 

Адрес: Кызылорда, ул. Бейбарса Султана, 4 E-mail: kizvesti@mail.ru Электронная версия газеты: www.kzvesti.kz 

Приемная директора - 70-00-36, 40-11-10 (коммутатор)
Приемная гл. редактора - 40-11-10 (вн.1041)
Заместитель главного редактора - 40-11-10 (1055) 
Ответсекретарь - 40-11-10 (вн. 1045)
Корреспонденты: 40-11-10 (вн.1043), 40-11-10 (вн.1046), 
40-11-10 (вн.1047), 40-11-10 (вн.1048),  
40-11-10 (вн.1049), 40-11-10 (вн.1050). 

Собств. корреспондент:
Шиели, Жанакорган - 8(724-32) 4-21-28

Компьютерный центр - 40-11-10 (вн.1042)

Рекламный отдел - 70-00-52

Бухгалтерия - 70-00-38

Газета набрана и сверстана в компьютерном центре редакции.
Отпечатана в типографии ТОО «Сыр медиа», находящейся в доверительном
управлении ТОО «Издательский дом «ASU», тел.: 8 (7242) 40-06-68 
Отдел доставки: 8 (7242) 70-14-08
Кызылорда, ул. Бейбарса Султана, 4

Заказ № 54 
За достоверность рекламы редакция ответственности не несет.

Мнения авторов не обязательно совпадают с точкой зрения газеты. 
На присланные письма редакция не отвечает, не рассылает их по инстанциям. Рукописи 
не рецензируются и не возвращаются.
* Платный материал

Газета зарегистрирована Комитетом информации и архивов Министерства культуры и 
информации Республики Казахстан 
27 августа 2012 года. Регистрационный номер 12991-Г.
Газета выходит во вторник, четверг и субботу 
ТИРАЖ 6396 

Областная газета «Кызылординские вести» сертифицирована в соот-
ветствии с требованиями СТ РК ISO 9001-2016 (ISO 9001:2015) «Система 
менеджмента качества» за номером KZ.4310318.07.03.01178

www.facebook.com/kizvestiwww.instagram.com/kizvesti twitter.com/kizvesti

СПОРТ-ИНФО
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поселок Жалагаш, ул.Айтеке би, №12».

В случае введения ЧП и (или) ограничительных меро-
приятий общественные слушания проводятся в онлайн 
режиме.

Идентификатор конференции: 871 4582 3639
Код доступа: 402809

Инициатор: КФ «ПетроКазахстан Венчерс Инк.», 
БИН 040241006672

Представитель: Адранов Азамат Алматович
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ный адрес / e-mail: Azamat.Adranov@petrokazakhstan.com.
Разработчик: АО «НИПИнефтегаз», БИН 970940000588
Представитель: Ляля Ешбаева, Мурталиев Замир
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Дополнительную информацию, относящуюся к про-
екту, можно получить по телефону: 8 (7242) 27-68-68, вн: 
98-91, а также по электронной почте: Azamat.Adranov@
petrokazakhstan.com.

Замечания и предложения принимаются не позднее 3 ра-
бочих дней до начала слушаний на Портале, либо УПРиРП.

Электронный и почтовый адрес местного исполни-
тельного органа: Управление природных ресурсов и  
регулирования природопользования: prd@korda.gov.kz.  
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

ДАТА
ДЗЮДО

На финишной прямой

Двое кызылординских борцов Абы-
лайхан Жубаназар и Нурлыхан Шар-
хан примут участие в крупном меж-
дународном турнире серии Гран-при, 
который состоится в феврале в столи-
це Франции Париже.

Всего главный тренер мужской сборной  
команды Казахстана по дзюдо Нурбол Сулей-
менов включил в число участников 14 дзюдо-
истов. Это – Елдос Сметов и Нурканат Се-
рикбаев (оба – 60 кг), Гусман Кыргызбаев и 
Есен Куанов (66 кг), Аскар Наркулов и Дани-
яр Шамшаев (73 кг), Абылайхан Жубаназар и 
Руслан Мусаев (81 кг), Айдар Арапов и Ерма-
хан Ануарбеков (90 кг), Нурлыхан Шархан и 
Бекзат Шагатаев (до 100 кг), Галымжан Кы-
рыкбай и Ерасыл Кажыбаев (свыше 100 кг).

Отметим, что результаты соревнований 
идут в зачет Мирового рейтинга дзюдо IJF на 
участие в XXXIII летних Олимпийских играх, 
которые пройдут с 26 июля по 11 августа 2024 
года в Париже.

ФУТБОЛ
Отмечены лучшие резервисты

В Кызылорде итоги прошлого года 
подвели представители футбольного 
центра «Кайсар». 

Как сообщил директор ФК «Кайсар» Садык 
Мустафаев, в текущем году работа центра пе- 
рейдет в Академию футбольного клуба. Анали-
тическую презентацию сезона-2023 футбольно-
го центра кайсаровцев представил специалист 
по обучению тренеров ФЦ и 1-2 лиги, инструк-
тор с лицензией PRO UEFA Игорь Шпанера. 

На собрании номинациями отмечены и 
лучшие юные кайсаровцы. В их число вошли 
Алихан Достан, Абахан Муханбеткали, Да-
рын Бахтыбеков, Бекзат Кылышбай, Бакыт-
жан Самир, Адилет Естерек, Мейрам Куа-
нышбек, Ильяс Султанбек, Коркем Иманали 
(«женская команда «Кайсар»), Асемай Табын-
бай, Феруза Сайлау, Назерке Куанышбеккы-
зы. Лучшим тренером признан Медет Толеге-
нулы («Кайсар»-2009 г.р).

ПАНКРАТИОН
Успех казалинцев

Три золотые, две серебряные и брон-
зовую награды завоевали спортсмены 
детско-юношеской спортивной школы 
№18 Казалинского района на прошед-
шем в Кызылорде областном первен-
стве среди молодежи и юниоров. 

В частности, первые места в своих весах за-
няли: Айару Таласбек (34 кг), Айгерим Таласбек 
(42 кг) и Бакмухаммед Ондасын (46 кг), вто- 
рые – Ерасыл Оразбай (42 кг) и Нурсаят Аман-
гельды (69 кг), третье – Гани Акарыс (27 кг). 
Тренирует спортсменов Калмаш Жулдызбек.

ҚАЗАҚ КҮРЕСІ
На очереди – 

республиканский ковер

Четверо воспитанников специали-
зированной детско-юношеской шко-
лы олимпийского резерва №11 Сырда-
рьинского района заняли первые места 
на областном юношеском первенстве, 
которое прошло в Кызылорде.

Так, подопечные тренеров Шокана Валиха-
нова, Еркина Адильбекова и Руслана Алтын-
бекова – Дильназ Ардаккызы (60 кг), Инабат 
Нурадинкызы (48 кг), Конысбек Аубакиров 
(55 кг) и Инкар Бакытбеккызы (65 кг) завоева-
ли путевки на юношеский чемпионат Казах-
стана РК, который пройдет в Талдыкоргане.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Как отмечают психологи, вы-
раженные от чистого сердца сло-

ва благодарности обладают силь-
ным воздействием на энергети-

ку чело-
века, спо-

собны снять 
усталость и де-

прессию, материализуют-
ся в хорошее самочувствие. Ведь 
недаром в народе говорят «Доб-
рое слово человека на ноги поста-
вит». С помощью простых слов 
люди дарят радость друг другу, 
показывают свое внимание и пе-
редают положительные эмоции. 
Произнося слово «спасибо», при 
этом искренне улыбаясь, мы не 

только благодарим собеседника, 
но бумерангом получаем заряд 
эмоций и позитива. 

Само слово «спасибо» имеет 
давнюю историю, оно возник-

ло более 400 лет назад. Впервые 
такое слово появилось во 

французской речи в 1586 
году и состояло из трёх 
слогов. Считается, что 
русское слово «спаси-
бо» появилось в XVI веке 
из часто произносимо-

го словосочетания «спаси 
Бог». В украинском язы-

ке для выражения благо-
дарности использовали слово 
«дякую». От него произошли 
слова благодарности и в других 

языках. Так, в польском исполь-
зуется слово «дзякуй».

С каждым годом все больше 
стран и людей присоединяются к 
празднованию этого дня. К при-
меру, в некоторых штатах Амери-
ки праздник длится месяц и назы-
вается National Thank You Month. 
Молодые ребята участвуют в раз-
личных конкурсах и флешмобах, 
на плакатах и открытках пишут 
«спасибо» на разных языках, люди 
с огромной радостью обменивают-
ся подарками, выражая слова бла-
годарности друг другу. Ни один че-
ловек не остается равнодушным. 
Атмосфера праздника и веселья за-
хватывает всех одинаково.

– Три года назад мне довелось
побывать в Америке, там впервые 

узнала об этом празднике, – гово-
рит жительница Кызылорды, пен-
сионерка Асия Ахметова. – Мо-
ему удивлению не было предела. 
Молодежь была в одежде ярких 
цветов, все улыбаются, обнима-
ют друг друга, говорят «спасибо» и 
угощают напитками. Этот празд-
ник наполнен теплом, любовью и 
искренностью. 

Ну, а в Индии принято благо-
дарить не словами, а добрым от-
ношением и улыбкой. Китайцы в 
свою очередь проявляют призна-
тельность особым жестом – по- 
стукиванием по столу двумя паль-
цами правой руки. Как правило, 
такое можно встретить на чай-
ной церемонии. В Японии благо-
дарят поклоном. В арабских стра-
нах этикетом запрещено благода-
рить за угощения. Тем не менее, 
приветствуются благодарствен-
ные слова за гостеприимство.

Когда человек слушает сло-
ва благодарности, в его организ-
ме вырабатывается гормон оксито-
цин, который положительно влия-
ет на здоровье и психику. По сло-
вам психологов, дети начинают го-
ворить осознанно «спасибо» лишь 
к шести годам. Необходимо с само-
го раннего возраста приучать их го-
ворить это волшебное слово. 

Так что чаще говорите «спаси-
бо» и дарите людям частицу свое-
го душевного тепла. И оно обяза-
тельно бумерангом вернется к вам.

P.S. Пользуясь случаем, от чи-
стого сердца благодарим читате-
лей «КВ». Дорогие подписчики, 
спасибо за то, что вы по-прежне-
му с нами! 

Индира АБДРАХМАНОВА

ЗДОРОВЬЕ

Во многих странах сегодня отмечается Международный 
день «Спасибо». Праздник появился благодаря между-
народным компаниям ООН и ЮНЕСКО для того, чтобы 
избавить мир от грубости, злости и невежливости.

Берегите нервы!
Еще наши предки говорили – «все бо-

лезни от нервов». Ныне это подтверждает 
и традиционная медицина. Психосомати-
ка, что в переводе означает psyche – разум и 
soma – тело, подразумевает одно: наше тело 
зависит от наших мыслей. Результат – ре-
альные физические проявления болезней. 

Всем известно, что то или иное заболе-
вание провоцирует стресс. Человек в наше 
время наиболее уязвим и часто подвер-
жен депрессивному состоянию, тем са-
мым подрывая иммунитет и здоровье. В 
таком состоянии люди часто простужа-
ются, быстро подхватывают любую вирус-
ную инфекцию. К примеру, в школе выхо-
дя к доске или перед сложной контроль-
ной, у некоторых детей сильно колотится 
сердце или «крутит» живот. Хотя у других 
учащихся таких симптомов не бывает, они 
спокойно стоят у доски, отвечают на во-
просы, либо без проблем выступают перед 
публикой на сцене. По мнению психоло-
гов, все дело в обмене серотонина. Дети, у 
которых нарушается обмен этого гормона, 
зачастую застенчивые, скромные, эмоцио- 
нально хрупкие. К тому же они склонны к 
плаксивости и депрессивным факторам.

– У таких ребят часто проявляется
синдром раздраженного кишечника. Все 
из-за стрессовых ситуаций, пусть даже 

это будет приятное волнение. Кроме того, 
увеличение лимфоузлов на шее тоже яв-
ляется показателем психосоматического 
заболевания, – рассказала педагог-пси-
холог высшего педагогического колледжа 
имени М.Маметовой Улжан Жуматай. –
Закомплексованный ребенок часто оби-
жен, считает себя одиноким и нелюби-
мым. Затаив обиду и боль он не умеет вы-
нести все это наружу, держит все в себе, 
тем самым не понимая, что вредит своему 
здоровью. На этом фоне у него может по-
явиться ангина или другое заболевание. 
Их можно исцелить с помощью психоло-
га, невролога или в крайнем случае пси-
хиатра. Это уже зависит от болезни. 

На сегодня зарубежные медики опре-
делили список болезней, которые отно-
сятся к психосоматическим – бронхи-
альная астма, атопический дерматит или 
псориаз, язва двенадцатиперстной киш-
ки, язвенный колит, ревматоидный ар-
трит, эссенциальная гипертензия, тирео- 
токсикоз. Благодаря своевременному и 
правильно подобранному курсу психоте-
рапии человеку становится намного луч-
ше. Но если в организме произошли ка-
кие-либо деформации, возник некроз, то 
заболевание может исчезнуть не полно-
стью – психотерапевты не в силах уда-
лить то, что затронуло ткань организма.

– В принципе, психосо-
матическое лечение может 
применяться только в каче-
стве вспомогательной те-

рапии для ускорения выздоровления и улуч-
шения состояния. Но если не прислушать-
ся к своему организму вовремя, то впо-
следствии могут развиться тяжелые за-
болевания. Безусловно, болезнь вылечить 
можно или хотя бы предотвратить, если, 

конечно, действовать своевременно и не 
«запускать» ее. Важно использовать пол-
ноценный комплекс лечения, включающий 
психотерапию и профилактику, – подчер-
кивает У.Жуматай. 

Недавно в ее практике был такой слу-
чай. Мать 11-летней девочки Салима за-
била тревогу – у дочки опухла шея и она 
была не в силах повернуть ею. Увеличен-
ные лимфоузлы то исчезали, то снова по-
являлись, из-за чего ребенок испыты-
вал дискомфорт – мучали сильные боли. 
Женщина была вынуждена на время оста-
вить работу и взяться за лечение доче-
ри. Девочка сдала анализы, побывала на 
приеме у врачей. Хирурги посоветовали 
сделать операцию. «Небольшой надрез 
и лимфоузел придет в норму», – уверя-
ли они. Мысль об операции пугала мать. 
Недолго думая, она поехала с ребенком в 

Шымкент, а затем и в Алматы для обсле-
дования. Тамошние доктора заявили, что 
хирургическое вмешательство не требу-
ется. Они назначили курс лечения, после 
которого девочке стало лучше. 

Потом Салима с дочкой вернулась до-
мой, Айзере снова стала ходить в школу. 
Женщина успокоилась – вроде все испы-
тания позади. Но болезнь начала вновь 
проявляться: у девочки болит шея, при 
этом нет температуры и головной боли. 
Мать вспомнила об Улжан. Помощь пси-
холога оказалась как нельзя кстати. 

– Айзере скромная девочка, которая
не может рассказать о своих чувствах и 
обидах. Все свои негативные мысли она 
держит в себе, ребенок даже выплакать-
ся не может – дают о себе знать комплек-
сы. Мы будем продолжать разбираться в 
этой болезни, – сказала психолог. 

Малика АСЫЛБЕК

В последнее время все чаще 
появляются заболевания, кото-
рые относят к психосоматиче-
ским. Фактом остается и то, что 
многие психологические усло-
вия оказывают непомерное вли-
яние на наши разум и тело. От-
сюда и физиологические измене-
ния в организме. 

”

Магия волшебного слова
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